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СЛОВО ГЛАВНОМУ РЕДАКТОРУ 
 
 
 

Доброго дня, уважаемые читатели! Сего-
дня я бы хотел поделиться с вами теми 
эмоциями и проблемами, которые были 
отмечены на Всероссийской научно-прак-
тической конференции «Экономика про-
мышленности: состояние, тенденции, пер-
спективы», которая проходила 22–23 мая 
2024 г. Организаторами конференции вы-
ступили ИжГТУ имени М. Т. Калашнико-
ва, Удмуртский ФИЦ УрО РАН, Удмурт-
ский филиал Института экономики УрО 
РАН, а также промышленно-экономичес-
кая ассоциация (ПЭА) Удмуртии «Разви-
тие», обеспечившая нам солидное пред-
ставительство промышленных предпри-
ятий Удмуртии. 

Первая проблема была озвучена мной, 
она выявилась в контексте подготовки к кон-
ференции: понимая, что основной пробле-
мой и задачей в настоящее время является 
обеспечение технологического суверенитета 
в отечественной промышленности, нами 
были проанализированы основные стати-
стические данные, характеризующие совре-
менное состояние этого процесса. Оказа-
лось, что официальная статистика отстает 
ровно на два года, т. е. самые свежие цифры 
Росстата представлены за 2021 г., в редких 
случаях – за 2022 г. Более того, графики 
и диаграммы, полученные в результате ис-
пользования официальных данных, идут 
вразрез тех тенденций, которые присутст-
вуют в реальном секторе. По данным Рос-
стата, в процессе технологического сувере-
нитета Удмуртия является отстающей тер-
риторией даже в обрабатывающих отраслях 
промышленности! Хотя по данным ПЭА, 
представленными ее исполнительным дирек-
тором А. А. Федюкиным, объем промыш-
ленного производства за период с 2021 г. по 
2024 г. вырос более чем в 2 раза и достиг 
рекордных почти 300 млрд руб., объем ин-
вестиций увеличился в 5,5 раз и достиг 
31,9 млрд руб., что выводит республику на 
лидирующие позиции! Проблема отстава-
ния официальной статистики не нова, она 

продиктована длительностью сбора и обра-
ботки статистической информации, но в пла-
не постановки проблемы и вариантов ее ре-
шения пора бы ускорить эти процессы, тем 
более на дворе век цифровизации и инфор-
мационных технологий. 

Вторую проблему обозначил министр эко-
номики Удмуртской Республики С. В. Юрин, 
справедливо указавший на необходимость 
развития логистическо-транспортной ин-
фраструктуры, что, безусловно, повысит 
инвестиционную привлекательность регио-
на, будет способствовать развитию произ-
водительных сил. Директор Удмуртского 
филиала УрО РАН А. В. Овчинникова ак-
центировала внимание на необходимость 
«правильно читать» правительственные до-
кументы, в которых весьма подробно и дос-
тупно расписаны задачи по развитию про-
мышленности по различным направлениям, 
и Общероссийский классификатор видов 
экономический деятельности (ОКВЭД). По-
следние государственные документы доста-
точно детально проработаны и содержат 
развернутую программу действий по разви-
тию отечественной промышленности. В ее 
поддержку выступил А. И. Коршунов – за-
меститель директора по естественно-науч-
ному направлению УдмФИЦ УрО РАН, об-
ративший внимание на этапы развития рос-
сийской экономики. Было отмечено, что 
в Российской Федерации только 5 % со-
ставляют технологии шестого технологиче-
ского уклада и около 10 % – пятого, кото-
рые сосредоточены в атомной и космической 
отраслях промышленности. Следовательно, 
правительству, реальному сектору и образо-
вательным организациям необходимо еще 
теснее взаимодействовать в рамках форми-
рования модели инновационного развития 
территории и участия в процессах техноло-
гического суверенитета. 

Далее следовал мощный блок докладов 
от предприятий военно-промышленного 
комплекса. Л. И. Беляева, помощник гене-
рального директора ИЭМЗ «Купол», пока-
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зала впечатляющие успехи в развитии 
ИЭМЗ «Купол» не только в военном произ-
водстве, но в разработке и изготовлении 
гражданской продукции. Дополнением к ее 
докладу прозвучало выступление начальника 
планово-экономического управления ИЭМЗ 
«Купол» И. Р. Валидова, обозначившего 
важнейшую проблему поиска финансовых и 
трудовых источников диверсификации обо-
ронных предприятий. Выводы докладчика 
были поддержаны, и прозвучало предложе-
ние рассмотреть эти проблемы на специаль-
ном заседании специалистов ПЭА «Развитие» 
в самое ближайшее время. Проблемам подго-
товки кадров и кадровой политики были 
посвящены выступления Я. И. Созоновой – 
заместителя генерального директора по 
персоналу АО «ИРЗ» и А. С. Меньшиковой – 
заместителя директора центра подготовки 
кадров АО «Ижевский мотозавод «Аксион-
холдинг». Проблемы с кадрами – одна из 
самых актуальных на современных пред-
приятиях, где ощущается нехватка, прежде 
всего, специалистов рабочих профессий. Но 
наступит время, и еще более востребованы 

будут специалисты, способные создавать 
новую стоимость – конструкторы, техноло-
ги, инженеры, об их подготовке необходимо 
думать уже сегодня! 

Во второй день конференции работали 
четыре секции, на которых выступали пре-
подаватели, аспиранты, магистранты и сту-
денты. Всем желающим было предоставле-
на возможность апробировать свои мысли 
в профессиональном сообществе. Форум 
получился полезным, интересным, познава-
тельным и представительным. Участники 
высказали пожелание проводить такие 
встречи на регулярной основе и предложили 
новый формат проведения – на одной из 
производственных площадок, чтобы глубже 
погрузиться в проблематику конкретного 
предприятия и получить экспертную оценку 
специалистов, что должно помочь выпол-
нить главные задачи этого предприятия 
и промышленности в целом. 

Подготовка к следующей конференции 
уже началась, приглашаем всех заинтересо-
ванных лиц принять самое активное участие 
и ждем новых встреч! 

 
С уважением,  
доктор экономических наук, 
профессор А. Л. Кузнецов 

 


